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    前不久，诞生于上海的《细胞研

究》影响因子突破 20大关，创下我
国本土学术期刊影响因子的历史新

高，在本学科领域期刊中排名世界
第七、亚太第一；同样是“上海智造”

的《分子植物》影响因子突破 12，在
植物科学领域研究类期刊中稳居第

二，连续 9年在亚洲同领域期刊中

排名第一；《光子学研究》在世界光
学期刊中跻身前十⋯⋯科技期刊的

国际影响力是科技竞争力的重要标
志。如今，一批刻着上海烙印的科技

期刊乘风破浪，在世界一流学术出
版阵营中占据愈发显要的地位。

《细胞研究》创刊于 1990年，由
中科院主管、中科院分子细胞科学

卓越创新中心和中国细胞学会共同
主办，是我国生命科学领域高质量

的全英文学术期刊。2006年，时任
中科院上海生命科学研究院院长裴

刚接手了《细胞研究》，当时身为《细
胞》杂志科学编辑的李党生恰好有

回国工作的打算，便受邀担任了《细
胞研究》的常务副主编一职。经过近

20年的发展，《细胞研究》从最初的
“鲜为人知”成长为生命科学领域世

界一流期刊，近年来更是发表了不
少具有概念性创新的原创成果，其

影响因子也来到了 20.507，已经超
过多个《自然》和《细胞》旗下本领域

内的高端子刊。
“这标志着《细胞研究》作为我

国本土具有自主知识产权的顶尖学

术期刊，已稳居国际一流顶尖期刊

行列。在推动提升我国学术期刊话

语权和影响力，推动我国科学文化
更好更快走向世界，促进我国生命

科学领域的原始创新方面发挥了重
要引领作用。”李党生告诉记者。现

在，《细胞研究》是一个受到国内外
广泛认可的高端学术平台，海外科

学家占了投稿数量的一半。

提及《细胞研究》杂志影响因子

的“晋升”之路，李党生透露了其中的
两个“秘诀”：职业编辑团队、与科学

共同体结合。办学术期刊不是商业行
为，而是软实力积累的过程。在这过

程中，“基线”的定义就很重要了———
定得高了，会让大部分投稿“石沉大

海”，期刊的论文数量无法保证；定得

低了，毫无疑问会拉低期刊的学术质

量。为此，《细胞研究》于 2015年推出
了在线网络期刊《细胞发现》，两者形

成“高端-中高端”阶梯出版互补模
式，这是创新办刊理念的又一重要实

践。如果论文的标准暂时无法达到
《细胞研究》的“基线”，科研人员可以

先尝试《细胞发现》。“当然我们有信

心，假以时日《细胞发现》也将跻身国

际分子与细胞生物学领域优秀期刊
的行列，必将更好地为科学家们提供

优质服务。”李党生表示，“我们也希
望大家有科研文化自信，相信中国的

本土品牌期刊。”
由中科院分子植物科学卓越创

新中心与中国植物生理与植物分子

生物学学会共同主办的国际学术期
刊《分子植物》，今年也收获喜讯：影

响因子突破 12分，上升为 12.084，
连续 4年超过美国植物生物学家学

会主办的植物科学领域顶级期刊
《植物细胞》。记者获悉，《分子植物》

编辑团队长期以期刊品牌建设为核
心、不断提升期刊国际影响力，经过

多年不懈努力使《分子植物》逐步发
展成为植物科学领域顶级学术期刊

之一，发表了大量来自国内外的优
秀科研成果，促进了国内外学术交

流与合作，为我国植物科学研究成
果走向国际做出了重要贡献，提升

了我国植物科学研究和科技期刊在
国际上的影响力和知名度。

中国激光杂志社由中科院上海
光学精密机械研究所和中国光学学

会共同投资成立，在学术与产业上

“两翼齐飞”。近日，杂志社旗下《中
国激光》等 3份中文刊物，几乎同时

被科睿唯安数据库收录。今年 5月
16日，在激光器发明 60周年的纪

念日，杂志社策划了光电产品购物
节，成交金额超千万。

本报记者 郜阳

上海《细胞研究》影响因子首破20
创我国本土学术期刊历史新高 沪科技期刊跻身国际一流期刊阵营

    国际权威机构科睿唯安近期

发布的 2019年度 《期刊引证报
告》显示，上海科技期刊《细胞研

究》影响因子为 20.507，这是我国
自主创办的科技期刊影响因子首

次超越 20，在本学科领域期刊中
排名世界第七、亚太第一。

立足上海、背靠中国，开放办

刊让科技期刊 “走出去” 意义重
大。 2006年，中科院生科院院长

裴钢邀请到了时任国际知名学术
期刊《细胞》的科学编辑李党生，

李博士入职未见“三把火”，却帮
国内科学家在国际知名期刊发文

章； 他还常跑国内实验室带回许
多有价值的论文线索； 不论投稿

人是普通科研人员还是院士编辑

部都以科学发现为第一标准，及

时处理论文。 正是这种开放精神

以及广结人缘， 现在期刊海外科
学家要占投稿数量的一半。

为科研人员提供优质刊发服
务， 让科技成果能抢得先机面世。

中国科技经过十多年的迅猛发展，

在上海建设的具有全球影响力的

科创中心又带来重大契机……上

海“强磁力”吸引着来自全世界
的科技人员，大家都需要一个可

以信赖、 具有国际突显度的平
台，需要一本能匹配中国科技实

力发展的尖端期刊。 《细胞研究》

不仅主动服务作者团队，还提供

“快审快发”服务，对特别优秀的

稿件， 最快 72小时可以返回审
稿意见。 前提是每年有 40多位

国际知名专家因为和编辑情谊
深厚，愿意放下手头工作快速审

稿。 今年 6月，就有一篇科学发

现类的论文，比国际知名学术期

刊《自然》早刊发了两三周。

追求卓越，以内容为王，方成
就了两个 7年“双跨越”。 李党生

团队在第一个“7年”，让《细胞研
究》成为第一个影响因子超过 10

的中国科技期刊；第二个“7年”，

《细胞研究》的影响不仅在亚太地

区生命科学领域学术期刊中继续

排名第一、 在 195种细胞生物学
领域期刊中排名第七， 其影响因

子已超过国际知名学术期刊 《自
然》和《细胞》旗下同一领域内的

多份高端子刊，跻身于顶尖之列。

而这背后靠什么？ 在李党生博士

看来，影响因子只是一个指标，在
学术上追求卓越才是根本。

学术本无国界， 中国人在上
海创办出了一本顶尖科技期刊，用

追求卓越和开放精神赢得了“走出
去”的话语权，其实就是赢得世界

学术界和科技界的信任和支持。

    8 月 4 日晚 7 时许，天色阴

沉，乌云密布，一场暴雨即将来临。
长宁区天山路 461弄天原二村小

区大门口，应阿姨、胡阿姨、魏先生
等正围坐在一起乘风凉，谈笑风

生，他们都是小区第一排房子一楼
的居民。但在以前，遇到这种天气

他们就不会这么淡定了。

天原二村是建于上世纪五六
十年代的老公房，建筑相对标高较

低，且因建筑加层和地势沉降，造
成低洼中的“盆地”，极易形成雨后

低洼积水。暴雨集中时，又极易形
成周边排水倒灌以及外排受阻现

象，加剧低洼积水和退水缓慢的情

况，而小区积水主要在靠近天山路
的第一排房子。

“你到我家去看看就知道了!”
住在 4号楼的魏先生带记者来到

他家中。记者踩在铺有塑料地板的
地面上，感觉空空的。掀开塑料地板

一角看到，下面铺过两次的复合地

板由于浸水都已经烂掉了。屋内墙
面贴有白色的防水泡沫墙贴，而墙

贴后面的墙壁都起皮脱落。客厅一
个大橱和后面的墙面已经合二为

一，无法搬动。卧室的一个木质衣柜
也由于浸水变形，柜门都无法正常

合上。魏先生说：“以前只要一下大

雨，家里就要拿簸箕往外舀水，但舀
多少出去就有多少进来，根本舀不

完，最多的时候水会到小腿处，家里
的电冰箱都淹坏换过了。还好今年

装了大泵，不会再这样了。”
魏先生所说的大泵，是小区新

建的一套强排系统。据仙霞街道防

汛指挥部工作人员朱翔宇介绍，为
了解决积水问题，小区于去年下半

年开始在地势最低洼处的第一排
房屋前，铺设专用防汛管道以及路

面收集进水口，通过新建一体化水
泵强排至天山路市政雨水管网，采

取局部小包围改善积水。泵站设置

于大门西侧停车棚外的绿化带内，
保留原小区自流排水系统，在小区

与市政管道连接处上加装单向阀
门，防止高水位时市政管网水倒灌

进入小区。另外，在小区入口处进
行改造，将小区门口标高提升

30cm。小区门口设置道路驼峰作

为分水岭，两边通过道路纵坡与原
地面接顺，并在小区低点增设集水

沟，连接至专用防汛管道内。
长宁区建管委水务科负责人

白建辉告诉记者，长宁区对标预防
去年“利奇马”的高标准，研究制定

了 29个积水小区“一小区一方案”
改造措施，已经完成了 28个小区

积水点改造。29个小区中，采用工
程性措施进行改造的有 15个。其

中像天原二村这样通过单向阀+

驼峰+一体化泵站进行“小包围”

改造的共有 5个，都属于积水严重
的小区，最先是在天山路街道的联

建新村试点，现在还剩一个天山五
村，预计在本月底前完成。虹桥机

场新村、程桥一村等 10个小区采
用单向阀+驼峰的改善措施。新泾

一村、新泾三村等 14个小区，则主
要采用疏通管道改善措施，通过加

强小区内管网的养护频率，提升小
区内部管道排水能力，在汛期辅以

强排措施增强排水能力。
本报记者 屠瑜
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    本报讯 上海

市市长龚正昨天与
美国嘉吉集团全

球董事会主席兼
首席执行官麦伟

德举行视频连线。
龚正介绍了

上海常态化疫情

防控和经济社会
发展相关情况，对

嘉吉集团为促进
上海经济发展作

出的贡献表示感
谢。他说，当前，上

海正按中央要求
和市委部署，加快

建设“五个中心”
和现代化国际大

都市。上海是一座
因商而兴的城市，

改革、开放、创新

是上海的最大优
势。我们坚定不移

热忱欢迎国际企

业和资本来沪投
资兴业，将打造国

际一流营商环境，
为各类企业创造

更大的发展空间。
欢迎嘉吉集团抓住中国市场机遇，积

极参加第三届中国国际进口博览会。
麦伟德说，上海在疫情防控和经

济社会发展方面取得的成就令人瞩
目，嘉吉集团也将上海作为在华投资

运营的枢纽。连续两年参加进博会
后，我们感受到这一平台的重要作

用，并将中国区总部升级为亚太地区

总部，未来还将持续加大在华投资。
嘉吉集团是世界领先的动物营

养品和食品制造商，1996年在上海
设立了总部机构。
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长宁区“一小区一方案”完成 28个小区积水点改造

曾经的积水“盆地”不怕“黑格比”了

■ 今天一早，地

面无明显积水

■ 去年 “利奇马”

期间小区积水情况

今日论语


